



Desaparición de órganos autónomos: grave retroceso

DESDE EL PISO
DE REMATES

**MARICARMEN
CORTÉS**

@marmacortesm // milcarmencm@gmail.com



La desaparición de 7 órganos autónomos es ya un hecho. Fue ya aprobada en la Cámara de Diputados por la mayoría de Morena y aliados y lo será también en el Senado y por ser una reforma constitucional entrará en vigor en fast track seguramente el mes próximo en cuanto lo aprueben el menos 16 Congresos estatales.

La desaparición de los órganos autónomos es uno más de los caprichos que heredó López Obrador y que tendrán un elevado costo económico para México, por la pérdida de competitividad, de transparencia, de protección de datos personales, de gobernanza, porque no habrá contrapesos, y por una mayor debilidad institucional que se traducirá en menores inversiones por la inseguridad jurídica.

En el caso de la Comisión Reguladora de Energía y de la Comisión Nacional de Hidrocarburos, ya en la práctica desde el sexenio pasado estaban bajo el control de la Secretaría de Energía.

Entre los que más preocupan está el Inai, que será ahora controlado por la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno porque el gobierno será ahora juez y parte ante cualquier demanda cuidada de información y la duda es cómo se manejará la base de datos que es la más grande de América Latina.

Quizá el mayor absurdo es la desaparición del Coneval, porque lo lógico sería que un gobierno de izquierda fuera el primer interesado en que un organismo autónomo evalúe sus programas sociales, como es el caso de Sembrando Vida, que la Presidenta Sheinbaum presumió en el G-20 y cuyos resultados han sido cuestionados por el Coneval.

Los efectos en la economía serán graduales en la medida en que esta pérdida de gobernanza se traduzca en menor calificación de la deuda mexicana y en un freno a las inversiones extranjeras.

HABRÁ LITIGIOS INTERNACIONALES

Para tratar de evitar arbitrajes en el T-MEC, la opción es que la Cofece y el IFT, perderán su autonomía, pero no “desaparecerán”, porque se fusionarán, lo que ya de por sí es un absurdo y serán órganos desconcentrados, con supuestamente independencia técnica, de la Secretaría de Economía.

Se anticipa, sin embargo, que sí presenten litigios de parte de empresas de Estados Unidos y Canadá en el marco del T-MEC que complicará la ya de por sí difícil revisión del Tratado en 2026.

A la larga, la desaparición de los órganos autónomos, será más costosa que los supuestos ahorros de mil millones de pesos que fue el pretexto para desaparecerlos, pero en realidad es una medida autoritaria que busca terminar con contrapesos y transparencia, porque tan sólo para el Tren Maya en 2025 se destinará un presupuesto de 40,000 mdp.

¿QUÉ ONDA CON EL GABINETE DE TRUMP?

En verdad no sabemos si reír o llorar con los nombramientos del Gabinete de **Donald Trump**.

Al igual que lo hizo el expresidente **López Obrador**, Trump antepone la lealtad a su movimiento MAGA, Make America Great Again, y a quienes más lo apoyaron financieramente en su campaña como es el obvio caso de **Elon Musk**, el controvertido presidente de Tesla.

Los nombramientos que más preocupan o deberían preocupar al gobierno mexicano por la amenaza de deportación masiva de migrantes y la revisión del T-MEC en 2026 son: **Mark Rubio**, un crítico de México y férreo opositor a la migración ilegal, como Secretario de Estado; **Chris Wright**, considerado el rey del fracking y defensor de los combustibles fósiles como Secretario de Energía; **Pete Hegseth**, veterano de guerra y supremacista blanco quien ha generado gran polémica porque fue despedido como comentarista de Fox por acusaciones de asalto sexual; **Ro-**



bert Kennedy Jr, crítico de las vacunas, como Secretario de Salud; **Tom Homan**, anti migrante, como Zar fronterizo y quien estará al frente de las deportaciones; **Linda McMahon** fundadora y directora de la Word Wrestling Entertainment, WWE como Secretaria de Educación; **Matz Gaetz**, acusado de abuso sexual y uno de los abogados de Trump quien ante la polémica por su nombramiento y no tener apoyo de la mayoría de los Senadores Republicanos desistió a ser Procurador General; y **Mehmet Oz**, conocido como Dr Oz por su exitoso programa televisivo en el que da consejos de salud al frente de MediCare y Medicaid.

Como Secretario de Economía, propuso **Howard Lutnick** financiero de Wall Street, promotor de las cripto monedas quien quiere que las empresas regresen a invertir y generar empleos en Estados Unidos, lo que será un golpe por decir lo menos al near shoring.

Cierto que en México ya tuvimos a un subsecretario de Salud que no quería usar cubrebocas en plena pandemia y a un agrónomo en Pemex, pero para entender claramente las decisiones de Trump es como si nombraran a **Laura Bozo** Secretaria del Bienestar, a **Cuauhtemoc Blanco** como titular de la FGR; a **Armando Guadiana**, el Rey del Carbón al frente de SENER; a al luchador **Blue Demon** como Secretario de Educación.